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下沉督察即将开始，督察组专门召开一次会议

督察千万条 纪律第一条

两部门联合发布通知

深入推进园区环境污染第三方治理

航海日志

中国海监108号见闻

灯火通明的海上实验室

◆本报记者陈婉 陈斯伟

7 月 18 日 -19 日 ，“ 中 国 海 监
108 号 ”船 一 改 赶 路 时 的“ 风 风 火
火”，一路走走停停，按照事先设计
的作业站位，一站接一站地进行海
上作业。

采样记录、分样处理、固定保
存、清理甲板……一幕幕有条不紊
地上演。

夜深人静，忙碌了一天的采样人
员早已休息。但在 1号湿实验室，国
家海洋环境监测中心（以下简称“海
洋中心”）海洋化学室的赵冬梅和刘
星正在紧张地进行水样预处理。

“我们小组主要负责石油类、
六六六、滴滴涕、马拉硫磷、甲基对
硫磷、苯并［a］芘的水样预处理工
作。”只见赵冬梅纤细的胳膊上贴
满了标有样品瓶编号的黄色电工
胶布，逐一将其粘贴在棕色样品瓶
上，并做好样品处理记录。

赵冬梅告诉记者，本次航段监
测 属 于 水 质 全 测 项 监 测 ，相 比 冬
季、春季航次，增加了六六六、滴滴
涕、马拉硫磷、甲基对硫磷、苯并［a］
芘、挥发性酚、氰化物、硫化物、阴
离 子 表 面 活 性 剂 、BOD5、大 肠 菌
群、粪大肠菌群等监测指标。

记者了解到，六六六、滴滴涕
是有机氯农药，属于持久性有机污
染物，是《斯德哥尔摩公约》禁止或
限制使用的化合物。研究表明，持
久性有机污染物具有致癌、致畸、
致突变的三致效应。

“虽然六六六、滴滴涕等已经
被停止生产使用，但是其在海洋中
的半衰期比较长、毒性大。”赵冬梅
告诉记者，在海水中，它们的含量
极低，往往需要采集 1 升以上的海
水，在船上做的预处理主要是一个
预富集的过程。

“因为水样采样体积大，在船
上通过液液萃取将它们萃取到体
积比较小的二氯甲烷中，便于保存
和运输。”赵冬梅告诉记者，这些样品
带回实验室后，还需再做更为复杂的
前处理，通过气相色谱以及气相色
谱/质谱分析，最终得到监测数据。

实 验 过 程 中 ，他 们 身 穿 白 大
褂，戴着防毒面具、防护手套，娴熟
地抱起重达 15 斤的有机试剂瓶，通
过瓶口分配器侧身往装有水样的
分 液 漏 斗 中 逐 一 添 加 萃 取 试 剂 。
由于船上实验室空间和通风条件
十分有限，空气中弥漫着有机试剂
的味道。

“萃取使用的有机试剂具有较
强的挥发性和毒性。”刘星告诉记
者 ，为 了 保 证 整 个 航 次 的 顺 畅 运
行，避免同实验室的重金属样品前
处理人员受到影响，他们在其他小
组工作结束后，才进行这几个测项
的样品前处理。

夜已深，皓月当空，他们一天
的工作才算告一段落。海浪拍打
着 白 色 的 船 舷 ，发 出 微 小 的 哗 哗
声，仿佛在陪伴着监测人员。

赵 冬 梅 满 身 疲 惫 ，长 舒 一 口
气：“希望明天的海况更好一些，工
作更顺利一些，早日完成监测任务，
如期返航。”正如她出海当天在“不忘
初心、牢记使命”主题教育青年座谈
会中谈到的，“功成不必在我，功成
必定有我”，让在家中等候她凯旋
的女儿可以骄傲地说：“碧海蓝天，
有我妈妈的努力和汗水。”

监测人员
在进行水样预
处理。
陈斯伟摄

中央督察 进行时

边督边改中央督察

本报记者王奎庭北京报道 为提升
园区污染治理水平，培育壮大节能环保
产业，推动美丽中国建设，国家发改委办
公厅、生态环境部办公厅近日联合发布
通知，将选择一批园区（含经济技术开发
区）深入推进环境污染第三方治理。

通知提出，通过开展园区第三方治
理，引导社会资本积极参与，建立按效付
费、第三方治理、政府监管、社会监督的
新机制；创新治理模式，规范处理处置方
式，增强处理能力，实现园区环境质量持
续改善；创新政策引导，探索园区污染治
理的长效监管机制，促进第三方治理的

“市场化、专业化、产业化”，整体提升园
区污染治理水平和污染物排放管控水平，
形成可复制、可推广的做法和成功经验。

根据通知，在京津冀及周边地区、长
江经济带、粤港澳大湾区范围内的园区

推行第三方治理。其中京津冀及周边地
区重点在钢铁、冶金、建材、电镀等园区
开展第三方治理，长江经济带重点在化
工、印染等园区开展第三方治理，粤港澳
大湾区重点在电镀、印染等园区开展第
三方治理。

通知提出，按照《财政部 税务总局
国家发展改革委 生态环境部关于从事
污染防治的第三方企业所得税政策问题
的公告》，给予符合条件的从事污染防治
的第三方企业减按 15%的税率征收企业
所得税。对符合条件的园区和第三方治
理企业给予中央预算内投资支持。

通知要求，各地发展改革、生态环境
部门要加强对第三方治理工作的指导，
会同有关部门积极协调解决推行第三方
治理中遇到的困难，不断深化第三方治
理改革。

认真履行落实督察反馈意见整改办公室职能

甘肃全面做好生态环保工作
本报记者吴玉萍兰州报道 按照甘

肃省委、省政府“全面做好生态环境保护
工作就是迎接中央督察的最好准备”的
要求，甘肃省生态环境厅靠前谋划、主动
作为，全面履行省落实中央环境保护督
察反馈意见整改办公室职能，组织推动
第一轮中央环保督察反馈意见整改，全
力做好第二轮中央生态环境保护督察对
接协调工作。

甘肃省把大气污染防治、水污染防
治、自然保护区监管和环境风险隐患防
控作为生态环境保护工作的重中之重，
压实推进，强化监管。在大气污染防治
方面，开展 15 轮次督查检查，对 14 个市
州实现全覆盖。按照空气质量三级预警
机制进行通报和约谈，省大气办对阶段
性工作进展滞后的 10 个市州进行了通

报，对 9个市州进行了约谈。
在水污染防治方面，实施任务清单

销号和预警通报制度，坚持月分析、季通
报。采取预警、通报、约谈、限批等措施，
推进重点工作任务落实。强化目标管
理，督促相关地区政府开展葫芦河、渭
河、马莲河达标整治工作。

在自然保护区监管方面，先后 5 次
组织对祁连山自然保护区、康县大鲵省
级自然保护区、小陇山自然保护区等进
行现场检查，指导督促各市州落实自然
保护区污染防治整改工作。

在环境风险隐患防控方面，组织 5
个督查组，分两轮对全省环境风险隐患
排查整治工作进行专项督查，对枯水期
水污染联防联控工作进行现场督查，认
真开展环保项目“邻避”问题排查。

◆本报记者邓玥

业务工作开展到哪里，纪律建设就要跟进到
哪里，纪律防线就要延伸到哪里。

全面下沉督察即将启动，进驻上海督察的中
央第一生态环保督察组专门召开了一次会议，要
求全体督察人员认真学习贯彻习近平总书记在中
央和国家机关党的建设工作会议上重要讲话精
神，在思想作风和纪律建设等方面开展自我检查，
抓好整改落实。

这次会议特别强调，督察组成员要严格执行《中央生
态环境保护督察工作规定》《中央生态环境保护督察纪律
规定》。

中央生态环保督察是一项政治任务，督察组成员必
须严守政治纪律，坚持正确的政治方向。

“在纪律上偏出一寸，督察工作就会偏出一丈。”督察
组组长朱之鑫在会上强调，全面下沉阶段，督察组成员务
必要把纪律意识提高起来，务必依法依规开展工作。

会议还指出，政治意识强不强，是检验大家是否做到
“两个维护”的重要体现。党中央提倡的坚决响应、党中
央决定的坚决照办、党中央禁止的坚决杜绝，各级党组织
要自觉找差距、查问题、补短板，督察组也不例外。

朱之鑫表示，要在“改”字上下功夫。一旦发现存在
问题，就要敢于直面问题，真刀真枪改进作风、解决问题，
把践行“两个维护”落实到具体工作中。

习近平总书记在中央和国家机关党的建设
工作会议上指出，要大力弘扬密切联系群众的
优良作风，增强同人民群众的感情，学会做群众
工作的方法。

人心向背关系党的生死存亡。中央生态环
保督察本身就是秉着以人民为中心的理念，是

“不忘初心、牢记使命”的具体实践。
会议指出，第一周，群众举报受理转办工作

已经做到了及时、迅速，在全面下沉督察阶段，
督察组依然要做到贴近群众、依靠群众，努力解
决群众身边的突出生态环境问题。

“奔着问题去，才能取信于民。”朱之鑫表示，
要把问题导向和取信于民统一起来，认真落实“坚

定、聚焦、精准、双查、引导、规范”的工作要求。
首先要从头查起。中央怎么要求，地方怎

么贯彻，部门怎么落实，效果怎么样，责任是谁
的，都要抽丝剥茧，一层层研究，一层层深入，把
问题查准、查透、查实，“找问题不能撒大网”。

其次要高屋建瓴。既要对具体问题进行检
查，又要对总体情况进行调查，不仅要查敷衍整
改、假装整改、弄虚作假，还要同高质量发展、倒
逼责任落实联系起来，同贯彻落实习近平生态
文明思想联系起来。

总体而言，就是要确保做到“问题不查清不
放过、整改不到位不放过、责任不落实不放过、
群众不满意不放过”。

“要把干净和担当、勤政和廉政统一起来，
勇于挑重担子、啃硬骨头、接烫手山芋。”习近
平总书记在中央和国家机关党的建设工作会
议上说。

自督察组进驻上海以来，有的同志连轴转、
夜以继日工作，有的小组凌晨一两点还在跑现
场、开会研究问题，还有的女同志在有身孕的情
况下，依然跑上跑下、内外协调……

中央第一生态环保督察组的同志们用实际
行动诠释了打造生态环境保护铁军的“27 字”
要求：政治强、本领高、作风硬、敢担当，特别能
吃苦、特别能战斗、特别能奉献。

会 议 强 调 ，提 高 督 察 能 力 、加 强 督 察 担
当和严守督察纪律、改进督察作风是相辅相
成的关系，因此，在全面下沉一线时，督察组
成 员 要 继 续 发 扬 铁 军 的 担 当 精 神 ，坚 持 原

则 、敢 于 碰 硬 ，不 怕 得 罪 人 ，不 做“ 稻 草 人 ”，
听 实 话 、察 实 情 、重 实 效 ，力 戒 蜻 蜓 点 水 、走
马观花。

此外，按照“基层减负年”的要求，现场检查
要轻车简从，不搞层层陪同，只找一名熟悉情况
的同志带路。对于地方同志的“好意”，督察组
成员要敢说“不”字，时刻注意摆正位置，按规定
安排食宿。

为了加强对督察组党员、干部全方位的管
理监督，朱之鑫要求严格落实“一岗双责”。下
沉之前，党小组组长要找组员谈话，下沉结束后
要向临时党支部汇报，如果组员触犯红线，党小
组组长首先要承担责任。

“督察组成员务必要在自我约束上严之又
严，做到‘心有所戒，行有所止，如履薄冰’。”朱
之鑫最后强调。

严字当先，把督察工作和守纪律讲规
矩统一起来

“奔着问题去，才能取信于民”

发扬铁军精神，把干净和担当统一起来

本报记者李贤义海口报道 截至 7 月
20 日晚 8 点，中央第三生态环境保护督察
组共向当地政府移交群众举报信（电）532
件，海南省各市县接到转办件后，组织相
关职能部门快速响应，赶赴现场调查核
实，并制定严实举措整改。

7 月 18 日，三亚市海棠区接到信访投
诉交办单，称南田农场龙楼队北面的山坡
上，约 600 多亩森林被砍伐并存在采石作
业，现场扬尘严重。

接件后，海棠区委、区政府联合检查
组当即赶赴碎石场，核查审批手续、环评
等手续后，对扬尘问题进行了处罚，并提
出整改要求，同时针对附近道路损坏问
题，移交住建和执法部门妥善处置。

7 月 16 日，澄迈县老城经济开发区收

到 5 件信访转办件，大多涉及垃圾处理问
题，称建设规划紊乱，垃圾渗滤液、臭气、
扬尘和二噁英等污染物对小区居民产生
影响。

针对反映的海口市垃圾处理场规划
与管理不合理等问题，老城经济开发区负
责人表示，规划与管理的整改涉及多个部
门，澄迈县将与海口市政府等密切配合，
明确分工，依法依规加快速度办理，坚决
把整改落实到位。

海口市园林和环境卫生管理局负责
人现场表示，目前已覆膜处理。能立即整
改的，要立即整改，不能立即整改的问题，
将制定整改计划，一步步整改，要给群众
满意的答复。

7 月 15 日-17 日，儋州市收到转办群
众信访举报件 8 起，涉及污水管道建设、
噪声污染、养殖污染等内容，儋州市政府
召开专题会议，责成有关部门立即调查核
实，迅速制定整改措施。

◆本报记者霍桃

第二轮第一批中央生态环境保护督
察全部实现进驻以来，作为其中两个直辖
市，上海和重庆接收到的群众信访举报呈
现出了与其他省、单位不尽相同的特点，
其中最引人注目的就是重复举报多。

通过分析具体投诉内容，我们发现，
群众反复投诉举报的是噪声扰民、垃圾异
味等“小事”。为何这些生活中的“小事”
久拖不决变成了老大难，最终要等到中央
生态环保督察组来转办？

“截至 7 月 17 日，两江新区九曲河九
里晴川小区附近礼嘉段轨道交通六号线
运行噪声扰民投诉达 94 件。”中央第四生
态环境保护督察组进驻重庆不到一周，就
收到了近百件重复举报。

记者查阅到，2018 年 10 月，在重庆市
人民政府官网上，重庆市轨道交通（集团）
公司（以下简称轨道集团）公开信箱中就
有针对网民对这一问题的留言及回复。
一位赵姓网友称，在购房前知道噪声问
题，得到销售方许诺“会加盖隔音棚”，但
未兑现。而轨道集团在回复中称，经与重
庆龙湖创佑地产发展有限公司和重庆远
香房地产开发有限公司友好协商，由上述
两家地产公司投资建设声屏障，轨道集团
配合安装和后期维护。“现两家地产公司
已委托具备资质的设计单位，采用数值模
拟、现场试验等方式进行评估验证，并最
终确定采用加装 2.5 米高的直立式声屏障
的设计方案。”

这个“正逐步开展”的声屏障安装项
目已经又过去了 9 个月，但九曲河片区的
声环境质量似乎还没有彻底改善至小区
居民满意。

与此相似，上海“沈海高速公路交通
噪声扰民问题多次被举报”，也是属于先
有公路后建房的情况。

根据生态环境部公布的今年 5 月全
国“12369”环保举报办理情况，噪声污染
举报占 41.4%。可见，噪声污染对居民生
活的影响特别在大城市里不可小觑。那
遇到噪声污染该怎么办？

有业内人士向记者介绍，根据《中华
人民共和国环境噪声污染防治法》，“在已
有的城市交通干线的两侧建设噪声敏感
建筑物的，建设单位应当按照国家规定间
隔一定距离，并采取减轻、避免交通噪声
影响的措施”。也就是说，房地产开发商
应当承担噪声污染防治责任。

“如果开发商违反住宅设计规范，导
致室内噪声严重超标，对于地铁噪声这类
法律没有明确规定环境保护行政主管部
门实施监督管理的，应告知投诉人依法提
起民事诉讼。”

法律专家表示，通过诉讼解决的噪声
污染纠纷只有不到 1%，大多数都是非诉
渠道，公众往往选择信访，希望通过行政
部门来解决。实际上，高速公路、地铁、高
压线变频等公共设施运营导致的噪声污
染，由于造成的损害具有公共性、持续性，
且通过行政执法的渠道难以解决，选择进
行诉讼更为合适。

◆本报记者李莹 周亚楠

截至 7 月 18 日，中央第八生态环保督察
组共向中国化工集团有限公司转办群众举报
17件，均为举报安道麦股份有限公司排放废气
异味问题。密集举报为何直指安道麦？

周边群众长期受到异味困扰

密集举报并非偶然。
安道麦老厂区附近的农药异味问题已经

长期困扰当地居民。2017 年 7 月 28 日，荆州
市环保局就曾对沙隆达股份有限公司（该公
司为安道麦股份有限公司的前身）的臭气浓
度超标违法行为下达《行政处罚决定书》。
2018 年 7 月 19 日，荆州开发区综合执法局再
次对沙隆达股份有限公司的臭气浓度超标违
法行为下达《行政处罚决定书》。

今年 6 月 16 日-22 日，国务院安委办危
险化学品重点县指导服务专家组在对安道麦
老厂区安全指导服务中发现，到处都有说不
清道不明的“异味”。专家说，这是泄漏管理
没抓到位。检查结果也表明，企业未进行泄
漏检测，老厂区杀虫剂车间三氯化磷储罐取
样位置在顶部，采用不锈钢取样桶直接取样
方式，未做到密闭取样。

水污染问题不容忽视

除了异味扰民问题，安道麦老厂区的污
水排放问题同样引人关注。安道麦老厂区距
离长江大堤仅100多米，而且周边人口密集，环
境污染已经成为威胁长江安全的风险点之一。

今年 2 月，安道麦股份有限公司收到荆
州经济技术开发区综合执法局出具的《行政
处罚事先（听证）告知书》及《责令停产整治决
定书》。其老厂区部分取样的水污染物超过
了国家规定的生产过程排放标准。经过整
改，3 月 29 日，荆州经济技术开发区综合执法
局向公司下发了《关于同意安道麦股份有限
公司恢复生产的通知》，老厂区恢复生产。

事实上，2017 年 8 月 21 日，公司因废水
中总磷超标违法行为就被下达过《行政处罚

决定书》。2018 年 8 月 17 日，再次因废水中总磷超标违法行为被下
达《行政处罚决定书》。

最新公开排污监测数据显示，7 月 15 日，安道麦股份有限公司老
厂区污染物指标总磷数据仍显示超标。

资产收购面临环保风险

今年 1 月 10 日，安道麦 A（000553.SZ）和 ST 辉丰（002496.SZ）发
布公告，两家公司签署《有关资产收购的谅解备忘录》：辉丰公司拟出
售持有或控制的与农用化学品或农化中间产品的研发、生产、制剂、
销售以及市场营销相关的资产。若双方收购协议能顺利完成，则辉
丰在苏北受环保困扰的几个主要子公司——华通、嘉龙、科菲特等将
悉数转让给安道麦。

2018 年 3 月 22 日，辉丰股份控股子公司嘉隆化工被曝出环保问
题，11 名涉案人员被采取强制措施，11 条生产线停产整治。自 2010
年启动 A 股上市计划之际，辉丰公司就因涉嫌污染环境、偷埋暗管排
放有毒污水等情况被曝光。公司去年 8 月 14 日被实施其他风险警
示，股票简称“辉丰股份”变更为“ST 辉丰”。2018 年辉丰股份的业绩
出现了大幅下滑。今年 3 月 25 日，辉丰股份公司收到江苏省东台市
人民法院关于东台市人民检察院的起诉书：江苏辉丰生物农业股份
有限公司及 6 名工作人员因违反国家规定，触犯污染环境罪，由东台
市人民检察院向东台市人民法院提起公诉。

虽然两家公司已达成一致：任何潜在交易均以解决之前发现的环保
问题为前提，并且交易范围内的全部生产设施应完全复产，但是长期环
境违法带来的信用危机和负面形象，必然会对安道麦带来影响。
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这些“环境小事”为何成信访焦点？

中央第三生态环保督察组向海南省移交转办件532件

第一时间响应 现场核实整改


